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В ФОКУСЕ ДЕНЬ ПАМЯТИ И СКОРБИ
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« 22 июня, ровно в четыре 
часа…»

Вас услышат
27 июня с 9.00 до 10.00 в ад-

министрации города Салавата 
пройдет прием депутата Госу-
дарственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Фе-
дерации Зарифа Байгускарова.
Запись на прием по тел. 8 (3476) 
35-65-25.

100-балльники 
из Салавата

В Башкортостане по результа-
там шести экзаменов 35 выпуск-
ников набрали максимальные 
100 баллов. Есть среди них и са-
лаватцы. Среди 14 выпускников 
республики, получивших 100 бал-
лов по физике, — Дамир Ахтямов, 
выпускник Лицея № 8 (наставник: 
учитель физики Лицея № 8 Виктор 
Прачкин). В числе 13 выпускников 
региона, набравших максималь-
ное количество баллов по инфор-
матике и ИКТ, — Артемий Иванов, 
ученик гимназии № 2 (наставник: 
учитель информатики гимназии 
№ 2 Татьяна Калюпанова).

Снайпер
С 24 июня по 2 июля в Са-

лавате на стадионе им. 50-ле-
тия Октября (ул. Ключевая, 1) 
пройдут Всероссийские сорев-
нования по футболу «Кожаный 
мяч» — финальные соревнова-
ния среди девушек 2002-2003 
г. р. В них примут участие 16 
команд. Республику Башкор-
тостан будет представлять 
команда «Алга-Башнефть» из 
Бирска.

Начало соревнований: 25 
июня в 9.00. Церемония откры-
тия состоится 25 июня в 13.40. 

Вход свободный. 

30 июня с 10.00 до 13.00 в 
рамках Всероссийского единого 
дня оказания бесплатной юри-
дической помощи Ассоциация 
юристов России проведет прием 
граждан в администрации города 
(ул. Ленина, д. 2, 2 эт., малый зал). 

Помощь юристов

САЛАВАТ: ТРЕТЬЯ 
(СРЕДНЯЯ) ГРУППА

Два года подряд 
Республика 
Башкортостан 
существенно улучшает 
свои позиции 
по показателям 
Национального 
рейтинга состояния 
инвестиционного 
климата в субъектах 
Российской Федерации. 
Так, по итогам 2015 года 
республика сделала 
прорывной скачок 
с 40-го на 20-е место, 
а по итогам 2016 года 
поднялась ещё на 7 
позиций и заняла 13-е 
место.

Учитывая, что в Нацио-
нальном рейтинге блок по-
казателей развития пред-
принимательства достаточно 
весомый, в 2015 году было 
принято решение проводить 
оценку данного раздела с по-
мощью нового инструмента 
— «Мониторинга предприни-
мательского климата и фор-
мирования рейтинга состоя-
ния предпринимательского 
климата в муниципальных об-
разованиях республики», 
который проводится по 1818 
показателям. Охвачены все 
6363 муниципальных образо-
вания республики. В опросах 
приняло участие 1 5221 522 ре-
спондента — представителя 
малого бизнеса. 

По итогам проведенного 
мониторинга предпринима-
тельского климата в муни-
ципальных образованиях 
республики за 2016 год 

в первую группу — «груп-
пу лидеров» по уровню 
предпринимательского кли-
мата не вошло ни одно му-
ниципальное образование 
региона;

во вторую — «группу с 
комфортными условиями 
для бизнеса» вошли город-
ские округа г. Кумертау и 
г. Октябрьский, а также Бе-
лебеевский район; 

в третью (среднюю груп-
пу) вошли 50 муниципалите-
тов, среди которых с луч-
шими значениями — города 
Салават, Нефтекамск, Уфа, 
Мелеузовский, Давлеканов-
ский, Благовещенский, Га-
фурийский, Татышлинский, 
Абзелиловский районы;

в четвертую (предпо-
следнюю группу) вошли все 
оставшиеся 10 муниципаль-
ных образований республики ;

в пятой (худшей группе) 
нет ни одного муниципалитета.

Шестой международный 
фестиваль военно-патриотиче-
ской и авторской песни «Опа-
ленные строки» прошел на 
днях на берегу озера Графское 
в Баймакском районе. Конкур-
сантами были участники бое-
вых действий и локальных кон-
фликтов, которые съехались 
сюда со всей республики. Гран-
при завоевал представитель 
города Учалы Антон Панкра-
тов. Первого места удостоил-
ся салаватец Сергей Шишкин. 
Сергей — участник Афганской 
войны, награжден медалью «За 
боевые заслуги». Несмотря на 
то, что для публики он выступа-
ет не так давно, песня «Тиши-
на» в его исполнении покорила 
членов жюри. 

«Опалённые» песни

Если ты салаватец, который каждый день видит из своего окна факелы, трубы гиганта нефте-
химии и нефтепереработки ООО «Газпром нефтехим Салават», вдыхает на въезде особый запах 
очистных, то вопросы чистоты воздуха для тебя не пустой звук. А если к этому добавить огромное 
количество слухов и предположений, кочующих в Интернете, о том ужасном будущем, которое 
ждет Салават, то становится очевидной острая необходимость в получении достоверной инфор-
мации о том, что сделано сейчас и что будет сделано в ближайшие годы на ООО «Газпром нефте-
хим Салават» для того, чтобы мы могли не беспокоиться за экологическую обстановку в нашем 
городе. С этой целью и был организован для представителей Общественной палаты города и 
журналистов городских СМИ пресс-тур, знакомящий с объектами, которые строятся и реконстру-
ируются в рамках экологической программы компании.

ГОД ЭКОЛОГИИ 

Разрушаем мифы
В ООО «ГАЗПРОМ НЕФТЕХИМ САЛАВАТ» ВСТРЕЧАЛИ ЧЛЕНОВ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ И ЖУРНАЛИСТОВ

ПЕЧАЛЬНАЯ ДАТА НАШЕЙ ИСТОРИИ
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Вчера исполнилось 76 лет со дня начала Великой 
Отечественной войны — самой жестокой 
и кровопролитной в современной истории, унесшей, 
по до сих пор не уточнённым данным, 27 миллионов 
жизней только граждан Советского Союза. В этот 
день в 10 часов утра в Успенском кафедральном 
соборе после окончания божественной литургии 
была совершена панихида по невинно убиенным 
в годы Великой Отечественной войны.
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ЗАБИР ИСЛАМОВ

 Первым пунктом 
на карте пресс-тура 
стала строительная 
площадка установки 
по обезвреживанию 
сульфидно-щелочных 
стоков, точнее, 
блоки очистки стоков 
от азота аммонийного 
и сульфидов и очистки 
стоков от фенолов. 
В настоящий момент 
здесь идут завершающие 
работы по комплексному 
опробованию 
оборудования. 
Строительство началось 
в 2012 году, а в декабре
этого года планируется 
завершение всех работ. 

 Передвижная экоаналитическая лаборатория 
ООО «Газпром нефтехим Салават».

Вечером 21 июня духовенство собора участвовало в акции «Све-
ча памяти» у Историко-краеведческого музея.

Митинг, посвященный Дню памяти и скорби, традиционно про-
шел у мемориального комплекса «Вечный огонь». В нем приняли 
участие ветераны Великой Отечественной и локальных войн, пред-
ставители общественных организаций. В почетном карауле стояли 
кадеты школы № 2.

Открыла митинг заместитель главы администрации Салавата 
Дильбар Мустафина. Она предложила почтить память павших ми-
нутой молчания. Выступили военный комиссар города полковник 
Фандалиф Нигматдинов, депутат Государственного Собрания — Ку-
рултая РБ Суфия Зидиханова, фронтовик, почетный председатель 
Совета ветеранов, Почетный гражданин города Таис Колышев, 
председатель Городского совета ветеранов войны и труда Гузель 
Хуснуллина, труженик тыла, ветеран профтехобразования и комсо-
мола Федор Бизикин, руководитель местного исполнительного ко-
митета «Единой России» Диана Серова.

— В нашей деревне Ново-Михайловке Куюргазинского района 
перед началом войны проживало 200 человек, — рассказал в сво-
ем выступлении ветеран Великой Отечественной войны Владимир 
Пискарев. — Их них на фронт ушли 70: трактористы, комбайнеры, 
кузнецы. Деревня осталась без мужчин. На тракторах трудились 15-
16 летние подростки и женщины. Работали без выходных и отпу-
сков. Три тысячи гектаров пахотной земли обязательно надо было 
засеять, 400 голов скота — сохранить. Жили здесь представители 9 
национальностей, помогали друг другу как могли. На войне погибла 
половина из тех, кто ушел воевать, многие вернулись инвалидами.

После завершения митинга присутствующие возложили цве-
ты к Вечному огню. На сегодняшний день в городе живут 107 
фронтовиков.

ДЕНЬ ПАМЯТИ И СКОРБИ

« 22 июня, ровно 
в четыре часа…»
ПЕЧАЛЬНАЯ ДАТА НАШЕЙ ИСТОРИИ

Фото Павла Бизикина
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ГОД ЭКОЛОГИИ 

Разрушаем мифы
В ООО «ГАЗПРОМ НЕФТЕХИМ САЛАВАТ» ВСТРЕЧАЛИ ЧЛЕНОВ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ И ЖУРНАЛИСТОВ

Если ты салаватец, который каждый день видит из своего окна факелы, трубы 
гиганта нефтехимии и нефтепереработки ООО «Газпром нефтехим Салават», 
вдыхает на въезде особый запах очистных, то вопросы чистоты воздуха для тебя 
не пустой звук. А если к этому добавить огромное количество слухов 
и предположений, кочующих в Интернете, о том ужасном будущем, которое ждёт 
Салават, то становится очевидной острая необходимость в получении достоверной 
информации о том, что сделано сейчас и что будет сделано в ближайшие годы 
на ООО «Газпром нефтехим Салават» для того, чтобы мы могли не беспокоиться 
за экологическую обстановку в нашем городе. С этой целью и был организован 
для представителей Общественной палаты города и журналистов городских 
СМИ пресс-тур, знакомящий с объектами, которые строятся 
и реконструируются в рамках экологической программы компании.

БАКТЕРИИ, КОТОРЫЕ «ЕДЯТ» ФЕНОЛ

Рассказывает об объекте и отвечает на вопросы начальник 
отдела строительства новых объектов нефтепереработки 
управления капитального строительства ООО «Газпром 
нефтехим Салават» Рим Усманов:

— Пуск установки позволит достичь глубокой 
нейтрализации и очистки стоков технологических 
производств, которые потом пройдут доочистку
на ООО «Промводоканал». Подобных установок в стране — 
единицы, осмелюсь предположить, что самая современная 
будет именно у нас. Специфика данного объекта — 
в уникальности выстроенной технологической цепочки. 
Кроме того, на установке применена разработка нашего научно-
технического центра — биологический блок, 
где на специальных реакторах бактериями содержание фенола 
будет доводиться до предельной концентрации. Говоря 
простым языком, здесь бактерии будут «поедать» фенол. Кроме 
того, на установке предусмотрен, если можно так сказать, 
вспомогательный блок озонирования. Если бактерии не 
справятся, он подстрахует и займется деструкцией фенола. 
Вот такая двойная очистка. Установку будут обслуживать 
4 бригады по 4 человека.

Особый интерес участников 
пресс-тура вызвала передвиж-
ная экоаналитическая лаборато-
рия компании. Измерительный 
комплекс выполняет контроль 
атмосферного воздуха про-
мышленной площадки, сани-
тарно-защитной зоны и воздуха 
города Салавата. Он оснащен 
самым современным аналитиче-
ским оборудованием для отбо-
ра и проведения анализа проб 
атмосферного воздуха по 14 
ингредиентам. Входящая в его 
состав метеостанция фиксирует 
параметры окружающей среды. 
Все выполняется автоматически 
и в режиме реального времени. 
Участники пресс-тура познако-
мились с работой передвижной 
экоаналитической лаборатории 
и своими глазами увидели, как в 
режиме реального времени вы-
полняется отбор и анализ проб 
воздуха — результаты сразу же 

«ОНЛАЙН» КОНТРОЛЬ 24 ЧАСА



ООО «Промводоканал» стало последним объектом, который 
посетили участники пресс-тура. Здесь проходит масштабная рекон-
струкция. По числу современных природоохранных технологий, 
предусмотренных к реализации, она не имеет аналогов в нефтехи-
мической отрасли. Программа реконструкции поделена на 7 этапов. 
Сегодня ведутся строительно-монтажные работы I и II этапов. 

Гостей встречает Владимир Герунов, начальник отдела строи-
тельства новых объектов управления капитального строительства 
ООО «Газпром нефтехим Салават»:

— Необходимость реконструкции данного объекта назрела дав-
но. Полная реализация проекта реконструкции позволит увеличить 
объем стоков, уменьшить выбросы в атмосферу и, увеличив возврат 
воды на повторное использование с сегодняшних 5% до запланиро-
ванных 75%, снизить сбросы в реку Белую. Прямо за мной находятся 
новые нефтеловушки, мощность которых в 2 раза превосходит су-
ществующие. Кроме того, это закрытые системы, что позволит пол-
ностью исключить выбросы в атмосферу углеводородов. А значит, 
Салават больше не будет пугать гостей на этом участке дороги осо-
бенным запахом, который так знаком коренным жителям. Мы пла-
нируем запустить нефтеловушки уже в этом году. Салаватцы обяза-
тельно заметят разницу! А вот когда мы запустим новые отстойники, 
которые также оснащены купольным покрытием, все будут дышать 
полной грудью! — рассказ Владимира Герунова был прерван апло-
дисментами членов Общественной палаты города и журналистов. 

Коллегу на посту экскурсовода меняет Вячеслав Ачкасов, глав-
ный технолог ООО «Промводоканал»:

— Добавлю: сегодня мы по нескольким показателям не достига-
ем норматива допустимого сброса в речные водоемы. Дело в том, 
что мы являемся водопользователями на реке Белой, которая при-
знана рекой высшей категории рыбохозяйственного назначения. 
Жесткие требования к сбросам здесь в несколько раз перекрывают 
требования к питьевой воде. Заметьте, питьевую воду, которую мы 
употребляем, нельзя сбрасывать в водоем, где ведется вылов рыбы. 
По окончании реконструкции будут достигнуты требования по всем 
показателям. Кроме того, мы подойдем к возможности отработки 
стока всех потребителей: как производственных, так и населения.

Результат будет впечатляющим, но сейчас я должен сказать, что 
проект очень сложный и проходит все совсем не просто: поймите, 
мы должны его реализовать в условиях действующего производ-
ства, без остановки всех мощностей, ведь именно мы обеспечиваем 
очистку сточных вод как населения города, так и всех производств 

 Начальник экоаналитической лаборатории Любовь Коноваленко атакована 
журналистами городских СМИ: вопросы заданы, ответы получены.

 На первом фото — сегодняшние нефтеловушки, 
на втором — нефтеловушки с куполом ближайшего 
будущего. Разница очевидна.

 Обратите внимание на узелок у растения, 
который поддерживает его на плаву — в нём 
содержится почти чистый кислород. Существуют 
истории о том, что те, кто ныряет за жемчужинами, 
берут этот поплавок с собой и получают из него 
кислород. Один куст эйхорнии прокачивает 
в день до 10 литров чистого кислорода, насыщая 
и обогащая глубинные водные слои. 
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появились на мониторах приборов: концентрации оксидов азота, 
диоксидов азота, аммиака, ароматических углеводородов не превы-
шали максимально разовые ПДК, установленные для жилой зоны.

Пытаясь добраться до сути, член Общественной палаты города  
Мария Дорофеева уточняет:

— А вы специально хорошие точки не выбираете для проведе-
ния проб? 

И узнает, что отбор воздуха проводится в самых разных точках 
промплощадки и города. Более того, специалисты лаборатории го-
товы выехать в любое время дня и даже ночи и отработать вызов по 
звонкам жителей на загазованность от диспетчера компании.

— А что произойдет, если вы обнаружите превышение показате-
лей? — подключаются к диалогу журналисты.

— Определив концентрацию, мы доводим результаты до дис-
петчера, и принимаются необходимые меры. В критических случаях 
снижаются нагрузки. Кстати, особый режим на производстве вво-
дится в безветренные дни: прекращаются пропарки, продувки, ка-
питальные ремонты, — отвечает начальник экоаналитической лабо-
ратории ООО «Газпром нефтехим Салават» Любовь Коноваленко.

ОТ ПЕРВОГО 
ЛИЦА

Ильдар Багаутдинов, 
председатель 
Общественной палаты 
города Салавата:

— Постоянно слышим 
от горожан вопросы о 
том, чем мы дышим, что 
пьем, что делает ООО 
«Газпром нефтехим 
Салават» для того, 
чтобы сохранить 
экологическое 
равновесие в городе. 
Приходится развеивать 
слухи и домыслы. 
Сегодня после 
ознакомительного тура 
по объектам компании 
пришло более четкое 
понимание того, что 
у нас происходит с 
воздухом, водой, многие 
моменты уточнены, 
и я, в свою очередь, 
смогу дать жителям 
города достоверные, 
подробные ответы 
на интересующие 
их вопросы об 
экологии. Увиденное 
сегодня внушает 
оптимизм в улучшении 
экологической 
ситуации. Очевидно, 
что весь комплекс 
проводимых компанией 
работ однозначно 
приведет к улучшению 
экологической ситуации 
в городе и вокруг него 
на благо его населения. 
Очень хотелось бы, 
чтобы все задуманные 
мероприятия 
осуществились. 

Более четырех часов журналисты и общественники 
осматривали установки, природоохранные объекты 
и общались с главными специалистами предприятия 
в области экологии. Пришли к выводу: работа ведется 
большая, результаты есть. 

ЛЕБЕДИ ЕСТЬ? 

ТАИНСТВЕННАЯ ЭЙХОРНИЯ

В этот момент к нам поднесли большой контейнер с незнакомым 
растением…

— А вот и эйхорния. Предлагаю вам принять участие в высадке 
в отстойники водного гиацинта эйхорнии, который в рамках экспе-
римента применяется на очистных сооружениях для доочистки, — 
пригласил участников пресс-тура Вячеслав Ачкасов —– Общество 
постоянно ищет пути улучшения качества очистки сточных вод, 
уменьшения загрязнителей. В 2008 году при мониторинге экологи-
ческой информации выявлено, что в очистке сточных вод использу-
ется высшее водное растение. Мы в Москве закупили посадочный 
материал. Более трех лет в летний период высаживаем его, нара-
батываем опыт. Растение помогает доочищать стоки. Мы пытаемся 
экспериментировать на разных участках, наблюдаем, где оно лучше 
приживается и дает лучший эффект. 

северной промышленной зоны. Процесс реконструкции идет не-
прерывно. Он разделен на семь этапов. Часть сооружений мы оста-
навливаем, демонтируем, на их место монтируем новые, современ-
ные. И по цепочке проходим на следующие этапы. К этому проекту 
шли очень долго, ему предшествовало детальное обследование. 
Проект разрабатывали три института, в нем приняты самые передо-
вые способы очистки. В том числе газоочистка. Завершение рекон-
струкции запланировано в 2020 году, когда будет смонтирована уни-
кальная, не применяемая пока нигде установка термодесорбции, 
которая будет утилизировать активный ил. 

— А лебеди правда к вам прилетают? — неожиданно прозвучал 
вопрос от кого-то из гостей.

— Да, лебеди избрали местом отдыха наш биологический пруд 
— самый чистый объект, после которого вода сбрасывается в реку. 
Здесь происходит аккумуляция воды перед сбросом — последний 
этап: биологическая очистка в естественных условиях. Весной при-
летают. Осенью мы наблюдаем, как они готовятся к отлету. С каждым 
годом поголовье растет. В этом году села первая стая из 14 особей. 


